

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-
vincia adelantados.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. — En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00. — En el extranjero: Un año, 30'00.

Número corriente, 5 cénts. — Número atrasado, 10 cénts.

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Director: EMILIO BUENO Y GALAN

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 89.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pta. — En 1.ª plana, línea, 0,25. — En 2.ª plana, línea, 0,15. — En 3.ª plana, línea, 0,10. — En 4.ª plana, línea, 0,05. — La 4.ª plana, 35,00 pta. — Media id., 15,00. — Un cuarto id., 6,00. — Comunicados y reclamos, línea, 0,25. — Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00. — En 3.ª id., 5,00.

PRO CULTURA

No pudiendo sustraer la tentación de dar á conocer á nuestros lectores algunos párrafos de la hermosa disertación que en el Centro de Artistas hizo en la noche del 25 el casto Sr. D. Andrés Alonso Polo, á continuación los publicamos, como ofrecimos ayer al hacer la información de la velada.

Yo soy el último de la velada en todos los órdenes, es la sombra que viene á realzar el mérito positivo de los otros conferenciantes, como en toda composición pictórica la degradación de tintas produce la perspectiva aérea del conjunto.

Recuerda cómo nuestros padres eran «largos en hacer, cortos en contar» las hazañas de su tiempo. Ahora sucede lo contrario. Hasta nos complacemos en glosar hechos de naciones hostiles á España y casi mendigamos su tutela paternal. (!)

Evoca la figura de Alfonso VI, conquistador de Toledo, y pregunta si debemos asegurar que hizo y no deshizo al mismo tiempo Patria.

Tres madres comparten nuestro cariño: la de la Tierra, á quien debemos la esperanza del espíritu, y otra que está entre el Cielo y la Tierra, á quien debemos el ideal de raza: la Patria.

La Patria es una entidad semidivina, que tiene por alma la fe, por cuerpo la tradición, por diadema la libertad, por savia el honor, por hábito la gloria, por caricia suprema la felicidad. La Patria tiene su proceso orgánico, en el cual el individuo es átomo, la familia célula, la urbe órgano, la tribu sistema, la nación entidad en toda su plenitud de existencia. Síntesis de sus aspiraciones es la fórmula *Pro aris et focis* de los Romanos: el ara y el hogar; he ahí los dos grandes amores sagrados de todo ciudadano digno y patriota. Las naciones que los conservan suben siempre á la órbita de su grandeza; las que los profanan son como esas mujeres que, perdido ya el decoro, quedan sólo para usufructo venal de codiciosos transeúntes.

Describe después el Sr. Polo la formación gradual de la nacionalidad española, desde los rudimentos de la época del seno, y con los aportes de fenicios, griegos, cartagineses, romanos, visigodos y árabes, hasta la unidad plena en Granada, por los reyes católicos. La Reconquista fué como un haz de rayos, en su doble sentido de luz y de fuerza, que convergieron á un sólo foco, para después esparcirse de nuevo por América, Asia, Africa y Oceanía, y lograr que «el sol no se pusiera en los dominios de España», porque el alma creyente y heroica de España no cabía tampoco en los dominios del sol.

¿Cómo es posible que hayamos descendido tanto? La envidia inspiró á otros

países una vasta, sistemática y secular conspiración contra España; y prevaleciendo de la fuerza centrífuga ó individualista contra la centrípeta ó patriótica que siempre actuaron en nuestros destinos, y que nos dieron, al lado de héroes como Indivil, Mandonio, Viriato, Sertorio, Omar ben Afsún y el Cid, traidores como Pulaço, Ditalco, Mímico, Perpena, D. Julián, Bellido Dolfos, Francisco Carvajal y Javier Mina, azuzaron nuestras pasiones, explotaron nuestros descuidos, engañaron á nuestros gobiernos y minaron y destruyeron nuestra ingente soberanía.

Para ello crearon y sostuvieron artificialmente problemas que no tenían razón de ser en España, y en cambio apantallaron y encubrieron los verdaderos problemas que atañían á nuestra vitalidad. Hora es ya de que la farsa termine, y, sacudiendo protecciones ominosas y enervantes, seamos nosotros y vivamos por nosotros y para nosotros mismos. Revistemos sucintamente esos problemas.

1.º El *Iberismo*.—Nación mejor demarcada naturalmente que España, no existe en el mundo continental. Alfonso VI, cedió en feudo á su hijo, el reino de Portugal. Fué un error y un atentado jurídico, fundados en la idea absurda de que el pueblo es para el rey, y no el rey para el pueblo. Tal hecho, pues, no constituye ni pudo nunca constituir derecho. España reclama esa porción irredenta; y ya que no sea factible su anexión absoluta, queremos á todo trance la mutua concordia espiritual, rompiendo el cordón aislante de odio que ha interpuesto entre ambos estados un tercero extraño y perturbador á quien interesa vivamente la disgregación de la Península. Para España y Portugal es asunto de vida ó muerte en plazo muy corto, su perfecta cohesión.

2.º El *Africanismo*.—Gibraltar, opprobio eterno de nuestra impotencia, nos llevó del iberismo al africanismo.

El norte de Africa, debe ser total é irremisiblemente nuestro.

El estrecho de Gibraltar es el vestíbulo de nuestra patria; los quicios se hallan en Calpe y Abila, á uno y otro lado del mar. ¿Cómo hemos de consentir en nuestros mismos umbrales un Cancerbero, que nos limite, regule ó estorbe la entrada en el propio hogar?

Tenemos además que cumplir el testamento de Isabel la Católica, que con intuición prodigiosa vió y señaló dónde se hallaba el antemural de nuestra independencia y el campo de nuestra prosperidad.

Y si resulta cierta la hipótesis que hace derivar del Africa las primeras emigraciones de los pobladores prehistóricos de España, una razón más de consanguinidad viene á reforzar esotras políticas é históricas, que amparan nuestras pretensiones inabdicables al territorio fronterizo de Africa.

3.º *Americanismo*.— España descu-

bró, conquistó, civilizó y acristianó á toda la América Latina. Nuestras leyes fueron las más suaves; nuestros gobiernos los más justos del sistema colonial de aquellos siglos. Sin embargo, perdimos una por una todas las posesiones allende los mares; y lo que es más sensible, vamos gradualmente perdiendo su estima y su cariño.

Ambas desgracias se deben á los agentes idénticos ó similares que allí como aquí elaboraron perversamente nuestro despojo.

Hoy da una pena indecible ver cómo las hijas de España odian, maldicen y desprecian á su gran Madre, por verla extenuada, desangrada y febricitante. ¡Son ingratas! Deberían razonar, que esta excelsa matrona ha tenido que alumbrar veinte nuevas naciones; y un alumbramiento tan prolífico y gigantesco bien exigía una convalecencia de tres siglos.

Ahora, disipada la fiebre puerperal, urge que la Madre reconquiste el corazón de las hijas. Su herencia para ellas, su pensamiento, su gratitud y su predilección comercial deben ser para la hidalga nación á quien debe la existencia.

Hay otros problemas reales ó ficticios de orden interior; tales son: el *regionalista* que tiende á revertir España al estado medioeval de taifismo cristiano, y preparar así nuestra deglución para las fauces ambiciosas que desde fuera acechan nuestra agonía; el *religioso* que nunca ha existido más que en los labios de quienes lo hacen un tópico de emboamiento popular ó una retribución de propagandas inconfesables, y nunca puede existir en nuestra índole rectilínea; porque el español ó es católico ó no es nada en materia religiosa; el *político*, que consiste en una ineptitud crónica y hereditaria de nuestros gobernantes, los cuales no aciertan á comprender que la política se reduce al «cauce» de todas las energías individuales en el pro común de la Patria, y á la reversión de los beneficios derivados de ella en el pro singular de los ciudadanos, verificándose el axioma: la multitud para la unidad y la unidad para la multitud; y no consentir este parasitismo burocrático, tejido de prevaricaciones, vivero de sobornos y retablo de embustes, en que todos giramos y danzamos, sin que haya un carácter digno que de un puntapié se atreva á derribar y pulverizar ese sistema pernicioso que tiene á España suspendida entre la vida y la muerte. Razón tenía el gran Bismarck para exclamar: «El pueblo más admirable del mundo es el español; porque hace tres siglos que está empeñado en suicidarse, y no lo puede conseguir por su plétora de vitalidad.»

Por fin, el problema económico, que es de saneamiento administrativo, de fomento cultural, de exacción á la *alma mater* á la tierra de todos los jugos y tesoros que nuestra mano ociosa ó torpe no sabe ó no quiere rebuscar.

En suma; nuestro problema conjunto, es que desechemos este pesimismo

inoculado que nos invade. Podemos volver á ser grandes, debemos serlo; sólo nos falta querer. Y si después de unir todas nuestras actividades y luchar con todos los recursos, por resurgir del marasmo, la fatalidad nos condena á ineluctable expiación, entonces, señores, vayamos á aprender el epílogo de nuestro patriotismo, á las cenizas de Sagunto y de Numancia, para que los opresores pongan, si quieren, á nuestra desventurada Patria, un epitafio de infortunio, pero ¡jamás un estigma de servil degradación!

Rechacemos augurios siniestros. Yo, contemplando á Toledo, asentado sobre siete colinas, igual que Roma, me atrevo á enseñar, que así como Roma es la ciudad eterna de la fe católica, Toledo será también la ciudad eterna de la tradición, de la cultura y de la libertad de nuestra grande é inmortal *Hispania!*

EFÍMERAS

Incumplimiento de un deber.

Un día, algo lejano ya, reuniéronse unos cuantos en el comedor de un hotel. Atraídos por la admiración de los amigos de un poeta, acudieron á engrosar los comensales y saborear el excelente menú, elevado número de señores que, haciendo alarde de gran capacidad estomacal, hicieron honor á las pocas pesetas que les costara el cubierto.

Se homenajeaba á un poeta que cantara en hermosas rimas las grandezas de Toledo. Este vate sentimental, que en su alma infantil encierra el secreto de la belleza y de la poesía, leyó al final unos versos que, si mal no recuerdo, los titulaba «Gusanos de seda»; eran su vida; su penosa vida de obrero; al leerlos, parecía que aquel muchacho diminuto é inquieto, cuyas manos temblaban ante las miradas fulgentes de los que formaban el auditorio, iba desafiando algo que entre sus lágrimas brotaba, y que por reflexión veía en la albuja de las cuartillas, así como si ellas fueran un limpiado espejo en donde se reflejara la bondad de su corazón y la grandeza de su alma.

El entusiasmo se desbordó entre la blanca «espuma del champagne»; se desenfrenó la alegría; tomó forma el orgullo nuestro, al poseer entre nosotros un excelso poeta, y entre el humo de los habanos y el calor que produce una excesiva ingestión, surgió momentáneamente en la mente calenturienta de todos una idea: imprimir todas las poesías del que nos había deleitado un rato, con una exquisitez brotada de su delicado nimen.

¿Qué mejor homenaje se podía hacer que recopilar en un libro esas joyas determinadas en hojas de periódicos, y que ese libro llevara en la portada, con caracteres de oro, el nombre mágico de Toledo?

Consultorio-Clinica Operatoria

de Ramón María Delgado

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR DELGADO

Del Hospital de San Juan Bautista.

Medicina y Cirugía general.

Todos los días, menos los domingos,

de 3 á 5.

RAYOS X

Radioterapia, Electroterapia, Galvanocautia, Endoscopia, Masaje vibratorio, Corrientes eléctricas farádicas y galvánicas. Inhalaciones de ozono contra la tos ferina. Análisis químicos. Idem microscópicos, inyecciones de tuberculinas, de Neosalvarsán (914) y de salvarsán (606).

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y

Sífilis.

Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

Pero... pasó el tiempo, y como desgraciadamente ocurre siempre en los banquetes, todo se olvida una vez hecha la digestión laboriosa, de lo que en ellos se come. De lo que allí se habló, ya nadie se acuerda y eso es injusto, es un compromiso de honor que los toledanos tenemos que cumplir. ARTURO GARCÉS, poeta eximio; obrero honrado que honra á Toledo; poeta que tiene por lira una llama divina y obrero que tiene orgullo de su modestia limitada, es digno, es acreedor de ese premio que se le ha ofrecido; no cumplirlo es, no solamente ser ingratos, sino que también es faltar abiertamente al honor que se depositó en nuestros labios, el día que llorando leía Arturo Garcés á Toledo «Gusanos de seda».

En la velada verificada la noche del 25, en el Centro de Artistas por el Ateneo toledano, leyó *Arturito* una poesía hermosa, grande, sentimental, que hoy copiamos para solaz de nuestros lectores; temblaban de miedo sus manos, y cuando los aplausos tronaron en el espacio, temblorosas aún, ocultaron su rostro y corriendo se escondió para sustraerse de las miradas curiosas de sus admiradores.

He ahí la causa de por qué no está impreso aquel libro; porque Arturo Garcés no es adulador, porque es incapaz de... Tenemos un compromiso de honor incumplido, y esto ni es hidalgo ni caballeresco.

Yo emplazo á todos; á toledanos, á la Prensa, á entidades, para que me ayuden á cumplirlo.

¡Dichoso el día que vea realizada mi ilusión de premiar públicamente la honrada labor del eximio poeta y modesto obrero de las artes gráficas ARTURO GARCÉS!

TRÓFILO MOYA.

En el Campamento de Ballesteros

Una impresión favorable

Un viaje pintoresco.—El Campamento.

La cena.—Presentaciones.—Otros detalles.

Esta mujer encantadora, que durante unos dulces momentos ha sido mi compañera de viaje, ha dejado en mi mente un recuerdo consolador. Y cuando la he tenido que abandonar, obligado por la fuerza de las circunstancias, he pensado en la ingratitud de los destinos á que parece haberme condenado mi menguada suerte.

Corriendo el tren, he cerrado los ojos un instante para pensar locamente qué nos llevaba hacia un mundo de ilusión. Y sus ojos azules me miraban entonces con un arroboamiento que me hacía feliz.

Hubo acaso un momento, en que por el Cielo pasaron unas nubes, como no

¡TOLEDO!

queriendo desvirtuar su colorido en comparanza con las pupilas soñadoras de mi adorada. Y llegué quizá á quererla tanto en ese loco instante de delirio, que escupí la vileza de un insulto sobre la pureza inmaculada de una imagen que ella besó inconscientemente y que temí me pudiera robar su cariño.

Al despedirme de ella, he llorado cobardemente la triste soledad de mi abandono. Y todavía sentí como una burla oruenta su risa cascabelina, llena de magas melodías.

En Yébenes me esperaba un carruaje y tuve el gusto de saludar afectuosamente al capitán Romero. Después la amencharía del general Primo de Rivera, que venía con nosotros, nos ha entretenido galantemente.

Una nube de polvo, nos ha hecho reconocer el automóvil de la Academia, y más tarde hemos apretado la mano del ilustre coronel Sr. Marzo, que nos ha invitado cariñosamente á acompañarlo.

El Campamento de Ballesteros ha producido en mí y en todas las personas una opinión muy agradable. La más perfecta organización y el orden más excelente son las mejores muestras de disciplina que puede dar esta Escuela de bravos muchachos mandados por buenos profesores.

La cena ha sido presidida por el general Primo de Rivera, y el digno coronel Sr. Marzo me ha presentado á los profesores y á varios distinguidos compañeros de la Prensa madrileña. Algunos de ellos eran conocidos míos, y nada más grato para mí que testimoniar de nuevo mi distinguida consideración á los Sres. Fernández Cuevas, Matilla, «Zegrí», capitán Gistau y otros ilustres periodistas.

Después de la cena, la música ha dado una nota pintoresca, y al son de las charangas militares hemos cantado una canción romántica. El Himno de la Academia ha hecho nacer en nosotros un sentimiento patriótico que nos ha obligado á pensar en la sacrosanta Bandera. Las voces varoniles de los cadetes han sonado como una promesa que no puede quedar sin cumplimiento.

El toque de silencio nos ha empujado á refugiarnos en alegre camarería en la tienda de unos de los oficiales. Es admirable la fraternidad con que se nos trata á todos.

Los alojamientos no dejan nada que desear, debido al celo del capitán García Reyes y á las acertadas órdenes de quien tan dignamente nos gobierna ahora.

Y hasta mañana. Porque es muy posible que á media noche toquen generala y aquí todos tenemos que ser militares, sin perjuicio de aprovechar como se puedan algunas horas para dormir tranquilamente.

SIXTO ESPINOSA OROZCO.

Campamento de Ballesteros 25-5-915

De Instrucción pública

SECCIÓN ADMINISTRATIVA

Con fecha 25 del presente mes, se han remitido á la Ordenación de pagos del Ministerio de Instrucción pública las nóminas de los maestros de la provincia, correspondientes á los haberes del mes actual.

Se han remitido á la Dirección general de primera enseñanza, las cuentas del material de las Escuelas diurnas del 4.º trimestre y 2.º semestre del material de adultos del año próximo pasado, que han rendido los habilitados de la provincia.

No se devuelven los originales

¡Toleitola se ha dormido!

¡La ciudad vetusta y grande se ha sumido en el silencio!... Hizo un alto en el camino de su vida legendaria y descansa en los laureles que sus hijos consiguieron. A sus sienes va ceñida la corona de la gloria y esculpida va en sus puntas una historia y un recuerdo, y sus dedos aprisionan la soberbia empuñadura de una artística tizona de aguzada hoja de acero.

¡Se ha dormido la Sultana que inmortal hizo su nombre con batallas y torneos! la Matrona milenaria que llevara en sus entrañas mil indómitos guerreros.

Sin turbar la dulce calma de sus plácidos ensueños, contemplad esa amargura

que dibuja la sonrisa de sus labios entreabiertos, algo así como la seda de obligada mascarilla, algo así como una muñeca de adentrados sufrimientos.

La Sultana se ha dormido, y los pálidos reflejos de una luna nacarina

que ilumina viejas torres de almenares y conventos, da á la vieja ciudad mora

tonos vivos, plateados, de olvidado cementerio donde duermen los que un día con rodela y con lanzas pregonando cristianidades valerosos sucumbieron.

En la noche silenciosa, mientras duerme Toleitola sobre hosarios de guerreros empuñando la tizona de grabada empuñadura y marcando una sonrisa con sus labios entreabiertos,

oyese una oración santa, oyese el débil lamento

de ese Tajo quejumbroso que, azotando su corriente los peñascos y cantiles que á su paso van saliendo, dice á Dios en sus plegarias

que resurja el sacro tiempo de volver su Toleitola por el viejo poderío que ciñó á sus duras sienes la diadema de sus fueros...

Y va el Tajo caudaloso serpeando los peñascos y besando sus cimientos, y el silencio de la noche

ha turbado unos instantes misteriosos aleteos de lechuzas que en graznidos estridentes cruzan raudas, y en el aire se mezclaron con fatídicos murciélagos.

Y la luna, grande y clara, va pasando por Toledo como ciclope dormido que ilumina un viejo mundo, un arcano de grandezas, de conquistas y recuerdos.

La vetusta Corte goda con el astro de la noche sobre el Tajo está durmiendo, como aquel errante disco que en misterio y sobre nubes va cruzando en su carrera silenciosa el hemisferio.

Es aquél planeta vivo; ésta es como brazo muerto que sucumbe al peso grande de sus glorias conquistadas y adormece unos instantes sus gloriosos sufrimientos.

Allí está la ciudad triste de soberbios almenares y murallas que se hundieron, la de angostas callejuelas donde riela la luz débil de pequeños farolillos que, en sus pálidos reflejos,

iluminan sacra imagen que pintaron en un lienzo, y testigo fué mil veces de venganzas amorosas ó de falsos juramentos.

Allí está la Madre augusta que colgó sobre los cintos de sus hijos los aceros, la que dió su sangre noble por las francas libertades, la que vió sus luchadores con la Cruz como trofeo,

la que supo con su espada defender sus cristianidades, la que tuvo por escudo las justicias y derechos.

Mi Toledo se ha dormido, pero no es su sueño eterno; los que quedan son cristianos que su vida ofrecen siempre; los que quedan llevan sangre de los bravos que murieron.

En aquellos torreones donde está el soberbio Alcázar, noble cuna de infanzones que su nombre esculpíó el fuego, hay un alto gallardete, duro mástil que sujeta

trozos de sedosa tela que tremola en fuerza el viento, de colores rojo y gualda, sangre y oro, rico emblema de la historia de un gran pueblo,

¡Pabellón sagrado y grandel! Muéstranos ese sendero que cruzaron los que un día de corbatas te adornaron, á su arrojó dando premio.

Llévanos por el camino de ser dignos del amparo que en tu nombre pretendemos. Cuando estés sobre nosotros en los altos edificios,

y te azote en furia el cierzo, y el crujido de tus telas llegue libre á nuestro oído como alerta que lanzase centinela gigantesco,

el respiro ha de ser fuerte, y al hincharse nuestro pecho, sentiremos en el rostro

plena luz, calor de incendio, algo así como la brisa que despediras con tus pliegues, sangre y oro, risa y llanto que nos mandas en un beso.

Duerme tú mientras velamos los que el sacro nombre Patria veneramos en el pecho;

que si alguno profanase tu buen nombre esclarecido que envidiara el mundo entero, otra vez con brazo fuerte nos veremos á tu lado, y volviendo por tus fueros impondremos el castigo que merezca quien te ultraje, dulce Madre que á tu abrigo se formaron mil guerreros...

Si las armas envainadas polvorientas encerramos en lejanos aposentos y no vemos tinta en sangre de las lanzas y gumias la agudeza de su acero, con el alma sana y fuerte y en tí fijo el pensamiento, entonando himnos de gloria que haga dulce tu letargo tus nostalgias publicuemos,

porque bien merece un himno la Matrona milenaria que ciñó sobre su frente la diadema de sus fueros... ¡Duerme tú, pueblo querido! ¡Duerme tú, vieja Toledo! ¡Duerme tú que eres dichosa y feliz en tus ensueños!...

Yo á tus pies caigo de hinojos y arrojando hasta tu trono la pobreza de mis versos, pido á Dios que si despiertas y me ofreses tu regazo como á un hijo predilecto, en la mano dura y fuerte que aprisionas esa espada he de darte, el primer beso.

ARTURO GARCÉS

que si alguno profanase tu buen nombre esclarecido que envidiara el mundo entero, otra vez con brazo fuerte nos veremos á tu lado, y volviendo por tus fueros impondremos el castigo que merezca quien te ultraje, dulce Madre que á tu abrigo se formaron mil guerreros...

Si las armas envainadas polvorientas encerramos en lejanos aposentos y no vemos tinta en sangre de las lanzas y gumias la agudeza de su acero, con el alma sana y fuerte y en tí fijo el pensamiento, entonando himnos de gloria que haga dulce tu letargo tus nostalgias publicuemos,

porque bien merece un himno la Matrona milenaria que ciñó sobre su frente la diadema de sus fueros... ¡Duerme tú, pueblo querido! ¡Duerme tú, vieja Toledo! ¡Duerme tú que eres dichosa y feliz en tus ensueños!...

Yo á tus pies caigo de hinojos y arrojando hasta tu trono la pobreza de mis versos, pido á Dios que si despiertas y me ofreses tu regazo como á un hijo predilecto, en la mano dura y fuerte que aprisionas esa espada he de darte, el primer beso.

ARTURO GARCÉS

En el Palacio Municipal

DOS SESIONES EN UN DIA

Sesión extraordinaria.

Nombrado alcalde de Toledo D. Filiberto Lozoya y siendo de urgencia, por el actual estado de cosas, se encargase inmediatamente de la alcaldía, ayer á medio día se convocó á los señores concejales á sesión extraordinaria, en la que había de efectuarse la toma de posesión del nuevo alcalde.

A las cinco de la tarde, hora de la convocatoria, se reunieron en el Ayuntamiento los señores Bueno, Conde, Vidal, Cano, San Román, Ledesma, Ortiz García, Rodríguez Urosas, Areal, Marín, Castellanos, De la Cuerda, González Alegre, Sancho, Hormaechea, Pintado, Moraleda, Villarreal y Benegas.

En la mesa presidencial se sentaron: el alcalde dimisionario Sr. Conde en unión del interino Sr. Bueno y del señor Lozoya.

Verificada la toma de posesión con la fórmula acostumbrada, el Sr. Lozoya dirigió breves frases á los reunidos.

Tomo posesión de la Alcaldía, dijo el Sr. Lozoya, en circunstancias excepcionales, que quizá debilitarían mi espíritu, si estas dificultades no fueran lo bastante para obligarme más que nunca al cumplimiento de mi deber, libremente adquirido al obtener la representación del pueblo de Toledo.

Problema difícil es el que estamos llamados á resolver y de mayores dificultades para nosotros por no ser, por desgracia de carácter local sino general, y aun pudiera decirse sin exageración, que de orden mundial y de extremos tan delicados, que él sólo ha sido causa de alterar en Toledo su clásica paz.

Para restaurar esta paz en esta querida ciudad, es preciso que todos los toledanos pongan de su parte cuanto puedan y principalmente nosotros, obligados por nuestro mandato á conseguirlo.

Por eso yo os invito á que desechando cuantas diferencias y molestias existan entre vosotros, señores concejales, vengáis á esta Casa á emitir vuestra opinión sobre aquél y á cooperar con vuestro consejo y ayuda á la resolución de tan magno problema, y sabed que no cumpliré con vuestro deber con hacer fuera de esta casa la crítica de las resoluciones del Ayuntamiento, abandonando la obligación de concurrir á ella y contribuir al mejor acierto de sus resoluciones.

Y atendiendo á estas razones yo me veré obligado, aún en contra de mi voluntad, á cumplir la ley en este extremo pues si en circunstancias normales puede prescindirse de la asistencia de algunos concejales, en los actuales, creo sea una verdadera defeción el estar remisos en el cumplimiento de nuestro deber.

Respecto á la campaña que fuera de

aquí se hace en contra del Ayuntamiento, no he de decir sino que lamento que por error ó malicia se trate de desorientar á la opinión hasta el extremo de conseguir que el honrado pueblo de Toledo cometa actos que con pleno conocimiento de las cosas no hubiera nunca llegado á realizar.

Ofrece después consagrarse por entero al bien de Toledo, habiéndose de culpar sino consiguiera su propósito más á su falta de medios que á su voluntad.

Habló á continuación el alcalde saliente Sr. Conde, el que dice, que con el mismo amor á Toledo entró en la alcaldía que sale de ella, y que en el puesto más modesto de concejal que desde hoy ha de ocupar, contribuirá como hasta aquí en su beneficio.

Sientó dejar la alcaldía en momentos tan angustiosos, como son los que atraviesa actualmente Toledo, pero colocado frente á obstáculos que no es el llamado á salvar, se ve obligado á renunciar á este puesto de honor.

Ofrecida la palabra á los señores concejales ninguno hizo uso de ella, dándose por concluido el acto.

Sesión ordinaria.

La presidió el novísimo alcalde don Filiberto Fermín de Lozoya, y asistieron los concejales Sres. Bueno, Ledesma, Areal, Rodríguez Urosas, Cano, Hormaechea, Castellanos, Villarreal, De la Cuerda, Moraleda, González-Alegre, Pintado, Marín, Conde Pérez y Sancho.

El Concejo aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior y la de la extraordinaria, dedicada solamente para la toma de posesión del alcalde recientemente nombrado, Sr. Lozoya.

Antes de entrar de lleno en la discusión sobre el segundo asunto del orden del día, cual era el relacionado sobre los proyectos presentados para la instalación de una nueva máquina elevadora de agua del Tajo á la ciudad, que se dejaron pendientes en la sesión anterior, el Sr. Moraleda hizo que se leyeran ciertas disposiciones oficiales que hay legisladas en sentido de protección á la industria nacional.

El Sr. Villarreal propuso que antes de aprobar cualquier proyecto vaya acompañado de un informe técnico, y que éste sea de D. Juan Boix, ingeniero industrial jefe de la provincia.

El Sr. Moraleda, manifestó que debía solucionarse este asunto de la «Máquina elevadora» lo más pronto posible.

Conde Pérez, se mostró conforme con lo expresado por el Sr. Villarreal.

El Sr. Castellanos manifestóse partidario del proyecto de la Casa Averly, sin que por esto dejara de emitir su voto favorable al dictamen de la Comisión técnica que para tal objeto nombrase el Concejo.

El Sr. Ledesma manifestó que en realidad eran dos los proyectos, puesto que de los tres presentados uno resultaba incompleto.

Abogó este edil porque se nombre una comisión técnica, compuesta de dos ingenieros: uno industrial y otro de Obras públicas.

CORREOS

Academia preparatoria, constituida única y exclusivamente para la preparación de ingreso en el Cuerpo.

Próxima convocatoria de gran número de plazas

HONORARIOS:

25 PESETAS MENSUALES

Informes: Zocodover, 33, 1.º, ó Bajada del Corral de Don D'ego, 4, 1.º

Además hizo ver la conveniencia de pagar á estos ingenieros por su trabajo técnico-informativo.

El Sr. Bueno, conecedor de la apremiante necesidad que el despacho de este asunto requiere manifestóse partidario de que se resolviera anoche mismo y en sentido favorable á la casa de los Hijos Averly, puesto que este proyecto estuvo sujeto á un informe técnico de cinco ingenieros que desde luego le creyeron aceptable haciéndolo así presente al Municipio.

El Sr. Cano no acierta á comprender, el por qué de esta oposición á que se nombre esa comisión técnica de que siempre fué partidario.

Trató durante toda su peroración, de hacer polvo el proyecto que al parecer, la mayoría del Concejo lo cree el mejor, más viable y más barato.

El Sr. Sancho, pidió á la presidencia que el asunto se sometiese á votación.

Y, por último, se aceptó por mayoría de votos, una proposición del Sr. Marín, la que faculta á la presidencia para que nombre dos ingenieros: uno de Caminos, Canales y Puertos (Obras Públicas), y otro Industrial, los que suscribirán dictamen acerca de cuál de los proyectos es el más conveniente para los intereses comunales, debiendo presentar dicho trabajo técnico para que sea conocido por el Concejo en la próxima sesión ordinaria que celebre.

Fueron despachados otros asuntos de escaso interés, y entran los ruegos y preguntas; de importancia fué el que hizo presente á la presidencia el Sr. Cano, sobre el precio y peso del pan forastero que hoy consume el vecindario, que si bien es cierto que el precio es de 44 céntimos, el peso es notablemente mermado, siendo de 800 á 900 gramos, la pieza de pan de fabricación madrileña; de 900 gramos la que procede de Villaseca, y 1.000 gramos la que procede de Bargas.

El Sr. Cano quiere, sin duda, dar á conocer estos extremos al nuevo alcalde, para que, como vocal que es de la Junta de Subsistencias, se tengan en cuenta en las sesiones que ésta celebre.

Eran cerca de las once de la noche cuando el alcalde levantó la sesión.

La máquina elevadora

Para concluir, diremos en contra de lo que dice *El Castellano*, que á nosotros nos parece mejor el proyecto del señor Averly, por las razones siguientes:

Primera, por ser el más barato; segunda, porque es el más seguro; tercera, porque más vale lo malo conocido que lo bueno por conocer; cuarta, porque todas las obras van incluidas en el presupuesto, y quinta, porque el agua que este ofrece y subirá, es más que suficiente para que Toledo pueda regarse á diario y todo el mundo tenga agua sobrada; hoy sube siete litros por segundo, luego subirá treinta y ocho. Para nada hay que emplear la Electricidad ni motores, que son siempre una impedimenta de averías que cuestan muy caras y serían ruinosas, á más de necesitar para su conservación un personal especial que también sería muy costoso y unas obras que serían tan caras que el Ayuntamiento no se debe aventurar á su ejecución porque no lo necesita.

A. G.

Ayuntamiento de Toledo

Comisión de festejos

Por el presidente de la Comisión de Festejos del Ayuntamiento, se nos remite para su publicación la adjunta circular que transcribimos íntegra.

Sr. D....

Muy señor mío y distinguido amigo: Encargado de ejecutar los acuerdos de este Municipio en lo que hace relación á los festejos del Corpus, entendi que de no celebrarse una corrida de toros, aquellos no habian de dar el resultado material á que debe tenderse en beneficio de la industria y el comercio; y haciéndome intérprete de los deseos de expresados elementos, pude conseguir contratar el arrendamiento de la Plaza de Toros de esta capital por la cantidad de 1.000 pesetas, que han de abonarse precisamente el día 31 de los corrientes.

Como la expresada suma no puede satisfacerse con cargo al presupuesto especial de Festejos del Ayuntamiento, por estar éstos acoplados á la cantidad consignada, me tomo la libertad de rogar á usted contribuya con algún donativo que, unido á otros que se recauden, sirva para reunir el importe del compromiso contraído, pues no me atrevo á pensar siquiera, tendrán la pretensión los que han de resultar beneficiados con la fiesta taurina, que se me cause un perjuicio, como recompensa al desinterés y entusiasmo demostrados en favor de tan laudable propósito.

Anticipadamente le envía gracias y se ofrece á Ud. afectísimo atento seguro servidor

q. e. s. m.,

JUSTO VILLARREAL

25 Mayo 915

RECTIFICACION

Señor director de EL ECO TOLEDANO. Muy señor nuestro: Involuntariamente hemos incurrido en la lamentable omisión de no citar, en el párrafo de gratitud que dedicamos á las entidades que han cooperado á la extinción del incendio ocurrido en las oficinas de Obras públicas, á la Fábrica de Armas y al Banco de España, á cuyos directores suplicamos tengan en cuenta las circunstancias en que nos hallamos y nos perdonen tan lamentable distracción. Nuestro deseo fué siempre manifestar gratitud inmensa á todas las entidades que hayan podido influir de un modo ó de otro, en la extinción del horroroso incendio que ya suponíamos inevitable.

Sirva esto de satisfacción á los ya referidos señores, y por ello le dan las gracias sus más atentos afectísimos seguros servidores q. e. s. m.—Por todos los vecinos.—ELÍAS F. CASTELLANOS.

Señor alcalde mayor.

Dificiles son las circunstancias por que atraviesa Toledo, en el momento de su toma de posesión de un cargo, para el que no está bien enterado, concejal joven, alcalde por sorpresa, cosas de la política, que no tiene entrañas, y hace

á los hombres pechar con compromisos de difícil solución.

La población tiene casi paralizado su movimiento, siendo los empleados del Municipio los vendedores de pan y patatas, y gracias á que cesaron de hacerlo de la carne.

Todas estas anomalías, pasan por seguir malos consejos, por no tener energías el anterior alcalde, para sustraerse á la influencia de los amigos; para ser buen alcalde en Toledo, hay que hacer suspensión de amistades y parientes.

Sólo debe tener iniciativas, y una dosis de justicia en todo, para que la opinión no se llame á engaño, y que sea alcalde sólo para los indicados.

Casi todos los males que Toledo padece, se hubiesen evitado, si al frente de la Alcaldía hubiese habido uno que sirviera para serlo.

La ocasión sólo pasa una vez por la puerta, el Sr. Lozoya tiene el deber de aprovecharla, si no la aprovecha, él tendrá la culpa de su fracaso.

A. G.

ECOS MILITARES

A la reserva

Ha solicitado voluntariamente su pase á situación de reserva el general de brigada D. Manuel Benedicto.

La vacante que deja en el generalato corresponde al arma de Caballería en el turno de proporcionalidad.

Jefe fallecido

Ha fallecido en esta Corte el teniente coronel de Infantería, ayudante de campo del general Olaguer, D. Eladio Vélez Corrales.

Destinos

Se autoriza á los médicos primeros de Sanidad militar D. Francisco Cid Fernández y á D. José González Vidal, para que cambien entre sí de destino.

Profesorado

Se anuncia concurso para cubrir una vacante de capitán profesor en el Colegio de Carabineros y tres de capitán profesor en la Academia de Artillería.

—Se dispone que el mayor de Intendencia D. José Marcos Jiménez quede en excedente y en comisión en la Academia de su Cuerpo hasta fin de curso.

—Destínase á la Academia de Infantería al capitán D. Fausto García Pérez.

Ascensos

Se concede el empleo de primer teniente al segundo de Inválidos D. Ramón Guzmán, y el de segundo teniente á los sargentos de dicho Cuerpo D. Manuel Fejel y D. Alonso Mateos.

El ministro de la Guerra á Valencia

Esta noche marcha á Valencia el señor ministro de la Guerra.

Como se sabe, el viaje del general Echagüe á la ciudad de Turia no tiene otro objeto que el de apadrinar en su boda al comandante de Estado Mayor y diputado á Cortes D. Emeterio Muga.

NOTICIAS

Pablo Romero Nuñez, vecino de la casa número 5 del callejón de los Niños Hermosos de esta capital, ha denunciado en la Inspección de vigilancia á Victor García Ruiz que habita en el cigarral del Carmen, y que en la noche anterior insultó al primero en su propio domicilio originando el consiguiente escándalo.

El Juzgado correspondiente interviene en el asunto.

Se encuentra enferma de alguna gravedad, la niña Carmencita, hija de nuestro querido compañero de redacción D. Francisco Jiménez.

Lo sentimos en el alma y hacemos votos por el pronto restablecimiento de la enfermita.

Hoy ha salido para Novés, el delegado del señor gobernador para proceder á la incautación de trigo, en virtud de la ley de subsistencias.

Los que padecéis arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, ciática, neuralgias y gota ó sean los artríticos en general, es por que queréis. Tomad un

frasco de «Piperrizina Dr. Grau» y os convenceréis.

Ha regresado del balneario de Alhama de Aragón, la distinguida señora D.ª Petra Portales, esposa del comerciante de esta plaza D. Joaquín Marañés.

Nuestra bienvenida y saludo afectuoso á dicha señora.

—Es el mejor laxante **Grains de Vals** de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos gramos al cenar. Venta en Farmacias.

Hoy han sido detenidos por la Guardia civil, y conducidos á la Cárcel, dos sujetos más, por los sucesos del pasado jueves.

El ilustrísimo señor director general de Correos, ha trasmitido á esta Administración el siguiente parte telegráfico: Interrumpida vía Italia, queda suspendido hasta nueva orden, el servicio entre España y Alemania, Austria y Hungría y Turquía.

Hoy á las once de la mañana se ha celebrado la subasta de obras para construcción de un kiosco de necesidad en el paseo del Miradero.

El tipo de subasta era el de 1.965 pesetas, 63 céntimos, y ha sido adjudicado el ajuste á D. Jaime García Gamero, en la cantidad de 1.749 pesetas 27 céntimos, habiendo obtenido el Ayuntamiento una rebaja de 216 pesetas 36 céntimos.

Ha dado á luz con toda felicidad, la distinguida esposa del director de la Academia de Infantería D. Enrique Marzo, por cuyo motivo hoy á las nueve de la mañana ha llegado dicho señor á esta ciudad, en automóvil, acompañado del general Sr. Primo de Rivera y ayudante Sr. Romero, donde han permanecido breves instantes, regresando al campamento de Ballesteros donde sus deberes militares le reclaman.

Felicitemos á tan distinguida familia por el natalicio de su nuevo hijo, deseando que tanto la madre como el recién nacido, continúen en el satisfactorio estado de salud en que se encuentran.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas **Vichy-Hopital** (estómago). **Vichy-Celestins** (riñones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

(N.º 2)

Mañana publicaremos la preciosa poesía de D. Eugenio Yébenes, leída en la velada que el Ateneo de Toledo dió en noche del 25 en el Centro de Artistas.

Desde las cuatro de la tarde, descarga una fuerte tormenta acompañada de grandes truenos, y una verdadera tromba de agua, sobre nuestra ciudad.

CONSULTA

de enfermedades de estómago á cargo de

D. Isabelo Perezagua Gil

Hombre de Palo, 12, principal. Todos los días, de dos á cuatro, excepto los festivos.

Gratis á los pobres, de siete á ocho de la noche.

Se alquilan

por separado casa y tienda en la calle de Santo Tomás, núm. 37.

CAPITALISTAS

Colocar vuestro dinero en el **Despacho general de Negocios de la Puerta del Sol, núm. 5.**

Nos encargamos de la colocación de capitales en operaciones de primeras hipotecas produce del 6 al 10 por 100 anual, y colocamos desde 500 pesetas en adelante.

Esta casa es la que hace más préstamos hipotecarios. Con otras garantías que á nuestros informes respondan colocamos capitales donde se puede sacar una renta hasta el 36 por 100 al año.

Compra y venta de casas y fincas y administramos casas en Madrid con pequeña comisión. Los que nos encarguen la colocación de su capital no tienen nada que abonar á esta oficina.

Puerta del Sol, 5 entresuelo. :- Despacho de 5ª á 8.

TELÉFONO 4.682 :- MADRID

EL AGUA DE COLONIA

:- :- GUILLERMINA :- :-

МЯРЕНЪ ЕЛЬ АБЕЗАР,,

:- es la única que se usa por ser :-

:- verdaderamente higiénica, de :-

:- perfume grato y permanente :-

EXITO MUNDIAL

De venta: Farmacia y Laboratorio

químico de D. Joaquín Cabello. Zo-

:- :- codover, núm. 6. Toledo. :- :-

Al por mayor dirigirse á los señores

R. López y Marqués. San Bernar-

:- :- dino, núm. 9. MADRID :- :-

(PÍDANSE MUESTRAS)

Dr. G. Pulido

Medicina y Cirugía general

Consulta todos los días de doce á una,

y de dos á cuatro.

Santa Justa, 13.—TOLEDO

TELEFONO, 397

ALMORRANAS

La verdadera curación rápida y eficaz se consigue usando la Pomada milagrosa.

DEPÓSITO: FARMACIA DE CABELLO

:- :- ZOCODOVER, 6.—TOLEDO :- :-

¿Quiere usted dar en

su pueblo una buena, bonita y barata función de Fuegos Artificiales, sin intervención de pirotécnico y sin peligro alguno? Pida programa á I. Ferrero, La Mata. Nota.—Hay colecciones desde 25 pesetas y cohetes de 1.ª de :- :- peseta la docena :- :-

Medel y Cruz

Completo surtido en mercería y novedades, altas fantasías para señoras, extenso surtido en paños para trajes de caballero, grandes colecciones en sombrillas y abanicos, última novedad.

Depósito de géneros blancos.

PRECIO FIJO

Cuatro Calles, 3, 4 y 5-Toledo

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Barilo.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfuosas Magnesianas

Para cuéllos de Giloa-Calatayud

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatoa alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glérina.

Asociados al uso del agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las huerpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos.

También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se locazan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

ABIERTOS DESDE 1.º DE JUNIO

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias. Para informes, pidáse folletos explicativos al administrador del Balneario.

Vapores Correos Franceses de la Société Generale de Transportes

Maritimes à Vapeur

Servicios fijos, rápidos y directos por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URAGUAY Y ARGENTINA con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos.

Formosa, Pampa, Paraná, Plata, Salta y Valdivia.

Saldrá de Almería el 22 de Mayo de 1915, para Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Con escala en Málaga.

Este vapor admitirá pasaje en Cámara de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMÍA y en TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, salones de fumar y el trato es inmejorable.

Para los de tercera clase comida a la española.

A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos paquetes que les igualen y ninguno que les supere. Son de 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, ó antes si están cubiertas las plazas asignadas a este puerto.

Para más informes sus Consignatarios: **HJO DE RICARDO GIMÉNEZ, S. C.** en Almería, 73 y 75. ALMERIA.

CAFÉS

de tueste natural, tostados diariamente

Puerto Rico, kilo 5,00 pesetas
 Caracolillo, kilo 5,50
 Moka, kilo 6,00

AYUSO

Trinidad, 4.- Telf. 232.
 Cuatro Calles. 11.- Telf. 374.

La Flor de Castilla

POLLERÍA Y HUEVERÍA DE ALFONSO GUTIERREZ
 D. A. Martín-Gamero, 12

GALLINAS CEBADAS
FAUSTINO VEGA RESTAURANT

BARRIO REY, 9.- TELÉFONO 201
TOLEDO
 Especialidad en perdicés y paellas.

Precios económicos.

Ramón Aranda

Boquerones al VINAGRE
 (Especialmente para entremeses)
 CON PATENTE DE INVENCION
 :-: NUM. 59-406 :-:

:-: Medallas de Oro :-:
 Paris, 1912 :-: Londres, 1913

:-: Pedirlo Coloniales y Confiterías :-:
 Latas de cuarto de kilo, medio kilo y un kilo :-: :-:

TIENDA DE CALZADO de Antonio Garijo

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado de invierno, en particular en clase fuerte para los niños.

Botas especiales de explorador.
 Alpargatas de todas clases.
 Jergas de cáñamo para mantas de aceituna.
 Semillas de Alfalfa seleccionada y de Remolacha superior, se proporcionan toda clase de semillas forrajeras.

Zocodover, 10, Toledo.
 Precintos para las lecheras en papel engomado.
 Casa de GARIJO, Comercio, 12 (Imprenta).

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y paralíticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica; sobre todo, es el medio más eficaz, de los conocidos, para la curación del reumatismo, en todas sus formas.

El clima es incomparable, dulce y suave cual ninguno; no existe ningún cambio brusco, siendo su temperatura media de 18° a 20° durante la

Temporada oficial de baños: de 1.º de Abril á 30 de Junio.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: **Instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la casa J. A. John (Alemania), Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de régimen todo el año; cuatro magníficos Hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida, con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de las Termas, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel Levante, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel Madrid, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel León, desde 3,50 á 6 ptas.**

Dadas las circunstancias actuales de guerra, debemos recordar al público en general, y particularmente a los bañistas concurrentes a las aguas de Aachen (Aix la Chapelle), d'Aix, Luchon, etc., similares a las de Archena, que pueden proseguir sus interumpidos tratamientos en estas aguas termales de Archena.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-omnibus del Balneario, con un rótulo que dice: **Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.**

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles.

Basilio Irureta, Balneario de Archena.—Murcia (España)



Máquina de escribir

"SMITH PREMIER"

● ● ● VISIBLE, ● ● ●

Reune importantísimos adelantos originales que no han podido ser igualados por ninguna otra marca.

Teclado absolutamente a la vista.

Rozamientos a bolas de acero en las palancas y partes de trabajo.

Carros y rodillos cambiables en el acto.

DIEZ AÑOS DE GARANTIA

Delegación española á cargo de **Otto Streitberger,**

Universidad, 106.—Apartado 335.—BARCELONA

Toledo: **Victorino Gullón Cabo, C.º Infantes, 2.**

¿EL MEJOR SEGURO PARA GANADOS?

Es usar en ellos las Especialidades S. ARANGO

Fórmulas originales de S. ARANGO (Veterinario)

Exijan siempre en etiquetas, precintos y folletos que les acompañan la marca registrada: Fotografía y Firma del autor; la cual garantiza la bondad de sus específicos. Los específicos S. ARANGO son los más científicos, eficaces, baratos y aceptados por Veterinarios y Ganaderos. Prueben y se convencerán de su suprema eficacia. Miles de certificados lo acreditan.

La preparación es escrupulosa; los productos empleados proceden directamente de las más reputadas casas químicas del extranjero: son químicamente puros, garantizándose sus buenos efectos.

Tres grandes premios (PARIS, GENOVA Y LONDRES)

Pulmonar inyectable (traqueal) S. ARANGO.—Infalible en el tratamiento de todas las enfermedades del aparato respiratorio. Cura rápidamente: Tuberculosis, Pulmonía, Pleuresia, Huérfago, Enfisema, Catarro, etcétera. Frasco: 3,50 pesetas.

Pur: ante inyectable (hipodérmico) S. ARANGO.—Rey de los purgantes. Purga en cinco minutos. Cura rápidamente: Indigestiones, Cólicos, Oclusiones y Estrecheces en sus diferentes clases. Como derivativo es eficazísimo en las Hidropesías y congestiones en todas sus formas. Frasco: 2,50 pesetas.

Reconstituyente S. ARANGO.—Maravilloso tónico-depurativo de la sangre, infalible contra la Anemia, Linfatismo, Diatesis herpética, cancerosa, escrofulosa, Paludismo, Durina, Nagana, Fiebre de Texas, etcétera, etcétera. Excelente aperitivo. Caja: 3 pesetas. Contiene el tratamiento completo.

Poly: detorsivo S. ARANGO.—Insustituible disector; supera al bisturí. No más tumores. Cura seguidamente: Neoplasmas, Cáncer, Escirros, Berrugas, Espundias, Pólipos, Lamparones, Lupias, Condromas, Fibromas, etcétera, etcétera. Caja: 2 pesetas.

Tópico revulsivo S. ARANGO.—Heraldo de los revulsos-resolutivos. Eficacísimo en toda clase de Cojeras, Atrófias, Parálisis, Vejigas, Alifafes, Anginas, Relajaciones, Artritis, Anquilosis, Exósticos, Infartos en general, etc. No produce dolor, no depila. Dosis. Véanse folletos que les acompañan. Tarro: 2,25 pesetas.

An: i-parasitario S. ARANGO.—Es eficazísimo para curar y prevenir todas las enfermedades parasitarias y microbianas de la piel, sean agudas ó crónicas. SARRA, herpes, tiña, eczemas, etc. Caja: 3,50 pesetas.

Anti: aftósico S. ARANGO.—Es eficazísimo y rápido en la curación de heridas crónicas y agudas, Fistulas, Places, etc. En las aftas de la Glosopeda es tan eficaz, que en un día las hace abortar, y las cura en dos ó tres sin ulteriores complicaciones. Como antiséptico-desinfectante de la boca, patas, establos, caballerizas, etc., es eficazísimo. Frasco: 3 pesetas.

De venta en todos los centros de Especialidades, Droguerías y Farmacias bien surtidas.

EN TOLEDO: FARMACIA SANTOS, CALLE DE LA PLATA, 23.